

Serie documental “¿su papá se viste así?”

INVESTIGACIÓN

Presentado por:

John Helbert Bernal Patiño
Luisa Alejandra Torres Ochoa
Heidy Tatiana Ipia Menza
María Cristina Velasco Melo
Alejandra Millarez Ruiz
Mateo Ramírez Tiria
Jonathan Leiva Cardoso
María Carolina Ramírez Silva

Corporación unificada Nacional de educación superior CUN

Escuela de comunicación y bellas artes

Dirección y producción en medios audiovisuales

Opción de grado II

Bogotá 2020-A

Agradecimientos a:

Yilmer Buitrago

Camilo Antonio Morano Oliveros

Juan David Quintero

Karen Michelle Ortiz García

Nathalia Zuluaga



Tabla de contenido

Introducción	4
Objetivos	5
Marco teórico	5
Definición	6
Marco referencial	18
Metodología	19
Antecedentes	20
Documental “¿Su papá se viste así?”	22
Cubrimiento temático	22
Cubrimiento geográfico	23
Desglose temático con la propuesta	24
Conclusión	26
Bibliografía	27

Introducción

La comunidad LGBT+ es una minoría que lucha por sus derechos constantemente, no tienen garantías y son vulnerados tanto físicas, como mentalmente.

Dentro de la comunidad LGBT+ existe la población Trans; la misma, es víctima de discriminación por su identidad de género. En la localidad de Santa Fe, se encuentra ubicada una mujer Trans, lideresa comunitaria que se encargan de alzar la voz por su comunidad, que no deja sola a las personas que tienen problemas sino, que les brinda un techo y alimentación. Dentro de esta investigación se evidenciará la capacidad que tienen las personas Trans para crear procesos que salvaguarden sus derechos fundamentales. Su lucha es diaria, pero ahora tendrán que hacerla con una pandemia de por medio, tendrán que enfrentar y protestar para que sus derechos en medio de decretos establecidos por el gobierno para evitar la propagación del covid-19 no se rompan y no sean ellas un punto para la discriminación masiva.

Esta investigación enriquecerá nuestro dialecto y narrativa del documental, para así poder contar una historia sin ningún tipo de discriminación, que se use un lenguaje inclusivo y que se llame a las personas según su identidad de género. Mediante la narrativa el fin, es brindar poder a nuestros tres personajes, reflejarlo como los líderes que han logrado ser y mencionar el esfuerzo que hacen a diario para que personas de su comunidad (Trans) tengan una vida digna.

Objetivos

Objetivo General

1. Evidenciar los procesos que tiene la comunidad Trans en el diario vivir para salvaguardar sus derechos, antes y en el transcurso de la pandemia.
2. **Objetivos específicos**
 1. Sensibilizar al espectador frente a las problemáticas que ocurren en la comunidad Trans.
 2. Entender procesos de transición.
 3. Reflexionar y analizar condiciones de vivencia de la comunidad Trans

Marco teórico

Cada 28 de junio, se celebra el día internacional del orgullo LGBT. Un día donde se aglomeran personas a celebrar y a seguir gritando que su lucha continua.

Afirma Fernández (2019) en cuanto ha pasado el tiempo más siglas se han ido incluyendo a “LGBT” y se ha modificado LGBTI, LGBTQ, LGBTP, LGBTA, LGBTQIA o la que engloba LGBT+; en estas siglas se incluye en ellas a las personas con identidad o preferencias sexuales diferentes a la heterosexual: lesbianas, gays, bisexuales, trans, queer, intersexual, pansexuales, asexuales.

Esta minoría sexual, tiene una lucha constante para que sus derechos sean respetados, como es el derecho a tener una familia, derecho a la vida, libertad, seguridad personal, que los traten igual independientemente de color, etnia, identidad sexual, sexo, orientación, Etc.

La comunidad LGBT+ ha sido y sigue siendo violentada, sin embargo, la minoría trans perteneciente a la misma, ha sido víctima de grandes actos de violencia que en ocasiones terminan en la muerte de estas personas.

“Colombia tiene algunas de las leyes más progresivas/progresistas del mundo en materia de antidiscriminación y reconocimiento de identidad de género, y al mismo tiempo tiene algunas de las tasas de asesinatos y violencia contra la comunidad trans más altas del mundo y el estigma contra la comunidad trans es alto.” (outrightinternational, 2016)

La violencia por prejuicio ha cobrado la vida de las personas Trans. Su identidad de género parece ser un boleto para el maltrato, la humillación y denigración. Las cifras siguen en aumento y América es el continente donde más asesinatos a personas de esta comunidad se cometen.

Definición

Transgénero: son aquellas que se identifican con el sexo opuesto al de su nacimiento, pero no suelen recurrir a la cirugía, sino que hacen una transición social para tener la apariencia del sexo contrario (vestimenta, corte de cabello, etc.)

Transexuales: son quienes se identifican con el género opuesto al que les fue asignado al nacer y se someten a intervención quirúrgica para someterse a un cambio de sexo.

“El transgenerismo es un fenómeno que ha estado presente en diferentes épocas de la historia y de las culturas. Sin embargo, en la actualidad se ha hecho más evidente y controversial. Las personas transgéneros buscan la aceptación que les

permita desarrollarse socialmente en el género al que sienten que realmente pertenecen y que no corresponde al asignado biológicamente. El individuo como ser social se ve abocado a cumplir con las normas sociales, mediante los procesos de aprendizaje, las experiencias y vivencias en los diferentes entornos (familia-educativo-cultural) lo que determina los roles que asumirán en su etapa adulta. Es así como, el desarrollo de la identidad el género juega un papel muy importante en el desarrollo psicosocial a través del cual se estructurarán las relaciones interpersonales y la interacción social” (García-Mina, 2003).

Es importante aludir que al momento en que se genera el desarrollo de la identidad de género con total libertad, estas personas generan mejores relaciones interpersonales como consecuencia a que se ven y actúan como sienten, que es de una manera cómoda, con seguridad y así mismo su autoestima incrementa. Cabe mencionar e identificar cual es la diferencia que hay entre género y sexo.

Género: “Se entiende por género la construcción social y cultural que define las características emocionales, afectivas, intelectuales, así como los comportamientos que cada sociedad asigna como propios y naturales de hombres o de mujeres.” (Berbel S. S.f citado en mujeres en red. 2011)

Sexo: “Se refiere a las características naturales, es decir, fisiológicas y biológicas que caracterizan a lo masculino y femenino.” (Cesolaa, 2017)

Esto quiere decir, que el género se va construyendo teniendo en cuenta el contexto, la cultura y la sociedad; partiendo de allí se asocia a ser hombre o mujer.

Por lo tanto, femenino y masculino se asocian al sexo y el ser, hombre o mujer al género.

“De Beauvoir (1949) señala que aun cuando biológicamente se es hombre o mujer, el contexto interviene directamente en la concepción del género del individuo, donde este a través de un proceso de observación, adopta esta concepción a lo largo de su vida. Además, De Beauvoir, menciona que el género es conjunto de referentes sociales que se desarrollan con base en las diferencias biológicas de los individuos. Por lo tanto, se puede inferir que el género se construye a través de la vida.” (Ruiz, T. 2017)

En marzo del año en curso, proveniente de Milán Italia llegó el primer caso del nuevo covid-19 a Colombia que alrededor del mundo ha dejado miles de víctimas. El gobierno decretó cuarentena nacional. Y la alcaldesa de Bogotá, Claudia López, decreto pico y género para regular el contagio del virus en dicha ciudad, sin tener en cuenta, que la comunidad Trans a lo largo del tiempo ha sido víctima de policías y vejámenes de ciudadanos por su identidad de género, y con el decreto que rigió a partir del 13 abril del dos mil veinte, sí discriminó a la población Trans y no binaria.

El 22 de abril se acercó a un banco de la ciudad de Bogotá, una mujer transgénero que sufrió discriminación por cuenta de un guarda de seguridad que solicitó su cédula para verificar si era hombre o mujer y si el día correspondía a dicho decreto. (Pares mujeres e impares hombres) porque allí se cumplía esta medida muy rigurosamente, aunque en el decreto no hay

ningún artículo donde se evidencie que obligatoriamente haya que mostrar la cédula para verificar el género. (Brodmeier, 2020)

Hay que hacer conciencia social e instruir y dejar de creer que las personas Trans son de otro planeta o que tiene un disfraz, la identidad de género es un derecho y no tiene que ser violentado. No todas las personas tienen el mismo proceso, y no todas las personas de esta población tienen el documento.

A continuación se evidencia el proceso de transición de la comunidad transgénero, transexual-.

Proceso

Autoconocimiento

Cuando una persona hace “público” su sentir; muchas preguntas se generan en familiares, pero una de las más comunes es: ¿Qué hice mal? ellos creen que en su crianza cometieron errores para que sus hijos estén pensando en una transición, o por cómo se sienten.

“A ciencia cierta no hay una edad en que se conozca una experiencia auténtica de género, el instituto YES que ha colaborado con familias indican que hay niños de tres años que se refieren a ellos mismo como una niña o niño, y ellos insisten en llamarse de acuerdo a como se sienten”

(Guía para la Transición de Género, 2016)

Niños han sido juzgados y castigados por cómo se visten y por usar juguetes que son considerados del sexo opuesto lo cual ha generado conductas depresivas. Lo que refiere a tener estas conductas algunos padres buscan ayuda no importa la edad de su hijo, la transición puede ser a cualquier edad.

“Padres y maestros bien intencionados han atentado “corregir” la expresión de género de un niño a través de castigos, o imponiendo expectativas híper masculinas/femeninas. El forzar a un niño a que reprima su expresión natural, en particular con aquellos que son altamente insistentes y persistentes sobre su expresión de género, a menudo aumenta la ansiedad, el bochorno, y pensamientos de hacerse daño.” (Guía para la Transición de Género, 2016)

En primera instancia la discriminación comienza con comentarios de familiares, en consecuencia, a esto se genera un ensimismamiento y que les cueste mucho más aceptar su pensamiento y lo que están sintiendo. En ocasiones se genera la acción de reprimir creyendo que ese sentimiento pueda irse.

Transición

“La transición es un período durante el cual los individuos cambian del papel de género asociado con el sexo asignado al nacer a un papel de género diferente. Para muchas personas, esto implica vivir socialmente en ‘otro’ papel de género, para otras esto significa la búsqueda del papel y de la expresión de género que les resulte más cómoda. La transición puede o no puede incluir feminización o masculinización del cuerpo (y modificación de caracteres sexuales) a través de hormonas y otros procedimientos médicos. La naturaleza y duración de la transición es variable e individualizada.” (Coleman et al., 2011, p. 97).

Ellos al someterse a una transición buscan poder tener congruencia en cuerpo y mente independientemente del tiempo pueda llegar a tardar, sin embargo, en el proceso reciben amenazas, hostigamientos, rechazos, discriminación por parte de las personas que no están de

acuerdo con estas identidades. Los procesos de transición inician ciertamente cuando la persona involucrada este preparada.

Tipos de transición

Existen dos formas de afirmar el género:

Transición social:

- Solicitar a personas que utilicen pronombres (él, ella) que pueda coincidir con la identidad de género.
- Declaración abiertamente de personas transgénero, al entorno cercano. (familia y amigos)
- Apariencia concorde a la identidad de género.

Un primer paso para la transición social es poder auto-reconocerse, desde allí se empiezan procesos que pueden ser largos o cortos dependiendo del entorno.

“A menudo el niño pide que lo llamen por un nombre y/o pronombre diferente. No podemos enfatizar suficientemente la importancia de cumplir con esta petición. Esto es esencial para ayudar al joven a sentirse valioso y reconocido.” (Guía para la Transición de Género, 2016)

Transición médica

“Bajo el cuidado de un médico acreditado y con el consentimiento de los padres, una transición médica puede ayudar a que los jóvenes en transición se sientan más cómodos y a gusto con la experiencia de su propio género. A pesar de que muchos jóvenes buscan la transición médica, no es así con todos. El cuidado médico típicamente significa uno o más de los siguientes elementos y cada uno depende de la edad del joven y cuan

preparados están el niño y su familia: bloqueo hormonal, terapia para reemplazo de hormonas, operación quirúrgica para cambio de género, y/o procedimientos cosméticos.” (Guía para la Transición de Género, 2016)

La organización Planned Parenthood en su estudio sobre la transición indica

La transición médica contiene:

- Terapia hormonal
- Reconstrucción de pecho
- Falo plastia (construcción de un pene)
- Histerectomía (extirpación de los órganos reproductivos internos femeninos)
- Entre otros procesos quirúrgicos.

“No todas las personas generan la misma transición. Algunas solo pueden generar la transición social y no médica. Otros pueden someterse a cirugías, pero no a todos los procedimientos, en otros casos deciden tomar hormonas y evitar cirugías” (plannedparenthood.org, s.f)

Salud

La salud para las personas trans es precaria tanto física; como mental. Existe discriminación en el sector público por su identidad de género

“Así, un (10,8%) de las personas de los sectores LGBT consideraron que su derecho a la salud fue vulnerado en los últimos 3 años, siendo principalmente afectados los hombres transgeneristas. Quienes indican que no han recibido atención medica por razones relacionadas con su identidad de género, pasando del

(15,7%) en la medición del 2010 al (26,36%) en el 2014, incremento que incluye haber recibido actitudes de agresión, discriminación o maltrato en el sistema de salud, aspectos directamente asociados con un incremento en el uso de estrategias de autogestión (automedicación) para la configuración corporal, como el uso de hormonas sin el acompañamiento de profesionales de la salud (64.3%).”

(Secretaria Distrital de Planeación, 2015)

Para la población trans no hay garantías de una salud eficaz, se ven rechazados por su identidad de género viéndose obligados a automedicarse. No hay seguimientos por el sector salud, por lo tanto, no hay un acceso a la información veraz ni oportuna.

Colombia tiene la ley 1482 de 2011 que su objetivo es garantizar que los derechos de minorías no sean vulnerados; la ley protege a las personas que son discriminados por su orientación sexual diversa,

“(…) a pesar de la normatividad existente para garantizar los derechos de las personas transgénero y en especial el derecho a la salud, las entidades prestadoras de los servicios médicos, en muchos casos se han negado a garantizar los tratamientos requeridos, por esta razón el importante papel de la Corte Constitucional y de los distintos Decretos y Leyes que propenden por la garantía de los derechos de las personas que reconoce como más vulnerables” (SDP, 2008).

Salud mental

“Muchas personas lesbianas, gays, bisexuales y sobre todo las personas trans siguen siendo expulsadas de sus familias, colegios y comunidades, lo que las deja

con muy pocas oportunidades de subsistencia, por fuera de economías informales o altamente criminalizadas, como el trabajo sexual” (Colombia Diversa, 2018).

La falta de aceptación genera que no haya oportunidades en el sector educativo y laboral entre otros muchos y que no tengan una vida plena, es decir, las personas que son víctimas de la transfobia generan episodios de estrés, depresión, ensimismamiento y hasta el suicidio.

“El hecho de ser una persona trans no constituye, en sí mismo, una condición patológica de ningún tipo. Sin embargo, vivir como una persona trans, a menudo, requiere de esfuerzos para enfrentar entornos discriminatorios y hostiles. Por otra parte, la discrepancia entre los caracteres sexuales natales de una persona y su identidad de género, así como el estrés causado por la discriminación y la exclusión social, puede ser una fuente de malestar y angustias graves, situación también conocida como “disforia de género”. Tanto la adversidad del medio ambiente, como la disforia de género, pueden tener un fuerte impacto negativo en la salud emocional y mental de las personas trans a lo largo de sus vidas. La inquietud, la ansiedad y la depresión son comunes entre las personas trans, y la ideación suicida tiene una frecuencia preocupante. En las redes sociales se encuentran a menudo comentarios sobre intenciones de suicidio.” (Ruiz, T. 2017)

Rechazos, falta de apoyo familiar y social, falta de garantías por el sistema, violencia, generan ansiedad y desesperanza entre las personas trans, en consecuencia, a esto, generan pensamientos suicidas, baja autoestima y consiguen ser personas aisladas.

“La violencia por prejuicio afectó en mayor medida a las mujeres trans (17 de 35 fueron asesinadas por ser trans) y a los hombres gays (20 de 44 fueron asesinados por ser gays).” (La Nación, 2020)

Organizaciones

No se garantiza los derechos de las personas trans; están en constante violación; y partiendo de ello se han establecido y estructurado organizaciones que están en una continua lucha para manifestarse por derechos de la comunidad LGBT. A continuación, organizaciones en pro a la comunidad Trans, estas organizaciones quieren recuperar la voz de los miembros, obtener reconocimiento, por supuesto, brindar apoyo a las personas trans en condiciones precarias y sin garantías.

Mujeres al borde

“somos un equipo activista y transfeminista, de disidentes de las normas del género y la sexualidad, que hacemos de nuestro deseo nuestra revolución. Activamos cambios desde la experiencia artística en colectivo, capaz de recuperar nuestra voz, imágenes y narrativas propias, para hacer visible y posible el mundo libre y justo que soñamos. También desde la educación popular expresada en los poderosos y bellos espacios de la micropolítica. Reivindicamos el derecho a no hacer parte de ningún centro, el derecho a vivir en los bordes, en las fronteras donde se dan todos los cruces que la cultura nos ha prohibido, el derecho a construir identidades múltiples, móviles, difusas, enredadas, el derecho a renunciar a las formas de vida impuesta.” (Mujeres al borde, s.f)

Red comunitaria Trans

“La Red Comunitaria Trans es un centro de pensares y acciones colectivas artísticas, culturales y comunitarias, que surge como iniciativa de Mujeres Trans trabajadoras sexuales del barrio Santafé en Bogotá en agosto del año 2012” (Red comunitaria trans, 2013)

Colombia diversa

“Colombia Diversa es la organización de defensa de derechos humanos de las personas LGBT líder en Colombia.

Su trabajo se centra en tres áreas principales:

1. Promover y defender los derechos humanos y legales de las personas LGBT en Colombia
2. Trabajar para transformar positivamente las percepciones acerca de las personas LGBT en Colombia.
3. La promoción de la organización y el impacto político de la comunidad LGBT en Colombia.” (Colombia diversa, sf)

Fundación grupo de acción y apoyo a personas trans (GAAT)

“es una organización social que trabaja por la defensa y reivindicación de los derechos humanos y la ciudadanía plena de las personas con experiencias de vida Trans y sus redes de apoyo en Colombia, en especial en la ciudad de Bogotá.

Nuestro fin de promover construcciones identitarias dignas que fomenten los tránsitos seguros y autónomos.” (Fundación GAAT, 2010)

La resiliencia en la comunidad trans

El término resiliencia es usado originalmente en la física para referirse a la capacidad de un material de recobrar su forma original después de haber sido sometido a altas presiones. El uso de este término se extendió más tarde a las ciencias sociales al entender que en muchas ocasiones el daño o el riesgo no encuentra al sujeto inerme, sino que existen "defensas" que atenúan los efectos negativos y en ocasiones transforman los factores negativos en factores de superación de una situación difícil. (rpsico. S.f)

La comunidad a través de estas organizaciones empieza procesos para sobrepasar sus límites a través del arte, la educación, de generar trabajo comunitario y liderazgo. Los miembros de las organizaciones son guiados para así trascender y continuar una lucha para que su identidad se reconozca a nivel nacional. Se refuerzan habilidades para así superar situaciones complicadas y una vez logren salir de la circunstancia puedan fortalecerse ellos mismos y así mismo puedan crear ayudas a terceros.

Marco referencial

Para conocer acerca del tema a tratar: comunidad LGBT, en específico las personas trans, se optó por indagar mediante diferentes referentes entre tesis y estudios especializados en ramas sociales donde se ve vulnerada la comunidad, además de esto se generó visita de campo a una organización donde una líder comunitaria trans, que a través de su experiencia compartió su conocimiento empírico de sus procesos para construir poder construir una teoría y así mismo conocer a fondo los espacios y personalidades. Se conoce a través de colectivos, a las mujeres que serían nuestros personajes, a través de ellas se reconoce sus luchas.

Alis Nicolette Rodríguez, 20 años, estudiante de trabajo social, reside en Usaquén y trabaja con la colectiva Libertaria severas flores y colectiva feminista digna rabia, es la más joven de los tres personajes y le gusta hacer trabajo político. Ella nos contará desde su experiencia el proceso de transición y además su trabajo en las colectivas.

Colectiva feminista digna rabia: Es una organización donde a través de asambleas y reuniones escuchan diferentes puntos de vista abriéndose campo para la participación en espacios de toma de decisión y sobre todo luchando para garantizar y respaldar los derechos.

Andrea Correa (Coqueta), 53 años, Líder comunitaria, además, ella se describe como: “Mujer, Madre, amiga y puta” a través de ella se conoce un proceso de acompañamiento a trabajadoras sexuales en el barrio Santa Fe.

Ella mediante la casa refugio “la casa de las locas” conviven y reciben a personas que han sido desplazadas, esta casa es un lugar que no está adecuado; no hay camas, ni mucho alimento, sin

embargo, está abierta para las personas que recurran a ella. Andrea, se escapó de su casa a los 11 años. Vive en el barrio santa fe en la ciudad de Bogotá.

Jasbleidy Guzmán, 57 años, estilista profesional, oriunda de la ciudad de Pereira. Fue secuestrada por paramilitares durante 7 meses y 21 días. Al no soportar la muerte de su madre entra en el mundo de las drogas. Reside en la localidad de San Cristóbal, en el barrio 20 de julio.

A través de ellas se obtuvo conocimiento de proceso que cuentan a través de su experiencia, que permiten construir de estructura narrativa y aportan en gran medida a la presente investigación y, por ende, al documental “¿Su papá se viste así?”

Metodología

Para sumergirnos en el estudio del tema, la investigación cualitativa va hacer nuestra herramienta para la recolección de datos y enriquecerán la serie documental “¿Su papá se viste así? Desde los testimonios se conocerá la historia e información para resaltar y absorber la naturaleza del contexto. Se realizan acercamiento a personas de la comunidad para así interactuar en un contexto natural, conocer comportamientos, pensamientos, creencias. Se harán entrevistas y fotografías, videos para así comprender conceptos del movimiento a investigar, junto a ello indagaremos en tesis, periódicos, páginas web información, ya estructurada y estudios anteriores para así poder tener información sólida y que el guion sea la base para reflejar la realidad de esta minoría. Teniendo en cuenta, contingencias de salubridad a causa del Covid-

19 se generan acercamientos mediante videollamadas donde se conocerá más acerca de los entornos de los personajes.

Antecedentes

La serie documental “¿su papá se viste así?”, le apuesta a la naturalización por esto cuenta a través tres personas en diferentes rangos de edad los procesos para lograr su identidad de género, mediante los tres personajes se quiere reflejar problemáticas y circunstancias en las cuales se han visto envueltos en sus procesos de transición, además de esto se evidenciará su participación a nivel social, cultural y político. Como base para iniciar una investigación se tomaron los siguientes documentos

- “Por la salud de las personas trans investigación”, estudio realizado por Walter Bocking y JoAne Keatly
- “Guía para la transición de género”, Artículo realizado por Umut Dursun y Joseph Zolobczuk, MS
- ¿Qué debo saber sobre la transición? Artículo de planned parenthood
- “La situación de las personas trans en Colombia” Artículo de Outright Action international

En el estudio realizado por (2011) Walter Bocking Y JoAne Keatly se evidencian que no hay garantía en el sector salud, no hay relevancia en la salud mental, ni física, por lo tanto, procesos como el de la transición la generan sin un respectivo acompañamiento. En este estudio se revela que la población trans tiene con frecuencia pensamientos suicidas, en consecuencia, a la

discriminación a la que son sometidos. Este trabajo tiene una relación con la investigación presente, puesto que presenta estadísticas y un fenómeno que no es nuevo como lo es la precaria atención de salubridad a esta comunidad.

Los artículos “Guía para la transición de género”, por Umut Dursun y Joseph Zolobczuk, MS, y ¿Qué debo saber sobre la transición? de planned parenthood, cuentan los procesos que se establecen una vez quieren iniciar una transición y así identificarse con su género, cuentan las diferencias en terminologías para que así se pueda adquirir conocimiento y hablar con lenguaje inclusivo. Estos artículos se relacionan a la investigación en curso puesto que evidencia paso a paso los procesos determinados por los que pasan la comunidad trans tanto física como emocionalmente.

El artículo “La situación de las personas trans en Colombia” de Outright Action international refleja las respectivas protecciones legislativas en Colombia que cobijan a la comunidad LGBT y que a pesar de ello hay un gran margen de irrespeto a dicha comunidad. La relación que hay con la investigación con base a generar la serie documental “¿Su papá se viste así?” evidencia la falta de garantías como un empleo y que no hay una identificación de género por parte de la sociedad lo cual implica barreras para la comunidad.

Por lo tanto, con base a dichos estudios y artículos la estructura de “¿Su papá se viste así?” se generará con más solidez para poder retratar, las problemáticas y los aciertos que giran entorno a la comunidad LGBT específicamente a la población Trans.

Documental “¿Su papá se viste así?”

Se quiere contar esta historia, como primera instancia para visibilizar y naturalizar a las personas trans eliminar estereotipos que se han generado en la sociedad a lo que no corresponde a lo tradicional, ver como se involucra esta comunidad en los sectores económicos, políticos. Culturales que aportan y como hacen para luchar por sus derechos vulnerados.

Se empezó a abordar el tema yendo a organizaciones y generando acercamientos con miembros de la comunidad, Andrea Coqueta, que es líder comunitaria, Nicolette Rodríguez, se identifica como una persona trans no binaria, Jhasbleidy Guzmán, estilista profesional junto a ellas tres se ha generado entrevistas para saber de su perfil, comportamientos e historia.

Cubrimiento temático

El primer capítulo del documental “¿Su papá se viste así?” refleja las relaciones interpersonales de tres personas Trans con diferentes ciclos de vida, quienes reconocen su orientación sexual, expresión e identidad de género, su cuerpo diverso, activismo y defensa de sus derechos en diversos territorios de Colombia. Hay etapas donde se evidencia los procesos de acuerdo a la edad, dejando claro que no hay una edad para transitar, es decir, las personas trans pueden generar transición tanto siendo niño como adultos.

Cada una de ellas se centrará en una temática expresando sus vivencias en cuanto a experiencias actuales y a la lucha por sus derechos.

Cubrimiento geográfico

Ubicación ciudad de Bogotá.

Localidades

- Santa Fe
- San Cristóbal
- Usaquén

Barrios respectivamente

- Santa Fe
- Veinte de Julio
- San Cristóbal Norte

Teniendo en cuenta la contingencia sanitaria, el desplazamiento se generó las primeras semanas de la investigación, siguiendo los procesos que tiene que llevar la líder comunitaria. Resolviendo la crisis de la pandemia; se generará un Documental web, donde ellas, a través de medios tecnológicos nos contarán sus historias, vivencias, el manejo y el apoyo respecto al nuevo covid-19.



Desglose temático con la propuesta

Mediante un documental multimedia (WEB) se reflejará la historia de tres mujeres trans, en diferentes etapas de transito contando su historia; a través de estas historias también se reflejará el manejo y su sentir al confinamiento por el covid-19 para así validar la vulneración por la crisis de salud.

Se usarán aplicaciones móviles (recursos digitales) para generar la estructura, aplicaciones de filtro y cámara normal de celular, además se usará imágenes de archivo para el uso del documental y se utilizará la dramatización para tener control. Se usará Stop Motion para la introducción del documental y en créditos. su iluminación será natural, o luz tungsteno en locaciones donde haya poca luz, con formato vertical y horizontal según la aplicación o plataforma que esté usando el entrevistado.



Con la investigación previa de preguntas orientadoras creando un testimonio central en donde relatan sus vivencias y evidencian las problemáticas; Alice de 20 años se centra en su tránsito y el cambio de identidad, Coqueta una mujer trans de 53 años Líder comunitaria trans en Bogotá, Mujer, madre, amiga y puta está experimentando el aislamiento generado por el Covid-19 pero esto no es motivo para dejar la lucha por sus compañeras contagiadas con VIH y trabajadoras sexuales que se encuentra con escasez alimenticia y sanitaria; Jazbleidy de 57 años que viene de una familia bastante numerosa con once hermanos varones, fue puesta en prisión por venta de drogas, en donde pasó trece años de su vida, también siendo muy joven es secuestrada por paramilitares siete meses y veintiún días, debido a esto Jazbleidy se está uniendo a la defensa que Alis con Coqueta luchan por respetar y hacer valer los derechos de la comunidad trans

Estructura narrativa

La estructura de ¿Su papá se viste así? se maneja por secuencias narrativas correspondiente a las problemáticas de nuestros personajes.

Presentando las problemáticas que cada una tienen y en general como sobrellevan este confinamiento en el Covid-19, resolviendo la pregunta ¿Cómo se les da respuesta a los derechos humanos de la comunidad Trans de Bogotá en tiempos de Covid-19?

Pregunta general del proyecto

¿Cómo enunciar la defensa y apropiación personal de los derechos del sector poblacional LGBTI en el territorio colombiano?

Pregunta del Capítulo 1



¿Cómo percibir el desarrollo de los derechos humanos en tiempos de covid-19 para la comunidad Trans?

Los segmentos se llevarán mediante los testimonios de nuestros personajes, El personaje Alice de 20 años, Coqueta con 53 años y Jazbleidy 57 años quienes darán su testimonio; se realiza por medio de unas preguntas previas, el acercamiento del entrevistador y la entrevistada elaborando una introspección de cada una que brinda la información auténtica y autónoma.

Conclusión

A pesar que existen leyes que regulen y cobijen a la comunidad trans, las cifras de muerte y violencia hacia esta población aumenta. Hacen falta una cultura de respeto y de comprender que de diferencias están hechos los humanos. Hay abandono, estigma, señalamientos y juzgamiento, pero, a pesar de esto muchos miembros de esta comunidad se reconocen y luchan por los más débiles, los que no han podido superar represarías en su contra, los que no han podido expresar libremente su identidad de género, los que día a día les violan sus derechos. Hay mucho porque trabajar; por la vida, el respeto, la inclusión, la diversidad entre otras tantas cosas, y a través del primer capítulo de “¿Así se viste su papá?” se va a reflejar el porqué de la lucha constante de la comunidad trans.

Esta investigación es fuente para el documental “¿Así se viste su papá?” para poder generar un guion sólido, generar conocimiento de la población de trans para poder generar una dirección adecuada del documental, conocer el espacio de violencia y discriminación de su diario vivir para así poder reflejarlo y generar conciencia social.

Bibliografía

Real academia española (S.F) diccionario de la lengua española Visible en: Rae Recuperado de: <https://dle.rae.es/discriminar>

outright Action International. (2016). La situación de las personas trans en Colombia. visible en: Outright Action International. Recuperado de: <https://outrightinternational.org/content/la-situaci%C3%B3n-de-las-personas-trans-en-colombia>

Narvárez S. (2019) El sistema de salud colombiano sigue tratando a las personas trans como enfermos mentales. Visible en: Revista Digital Pacifista. Recuperado de: <https://pacifista.tv/notas/personas-trans-sistema-salud-colombiano/>

Barrientos J. (2018). Vulneración sistemática de derechos, realidad de los trans en el país. Visible en: El Tiempo. Recuperado de: <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/situacion-y-problemas-de-la-comunidad-trans-en-colombia-243642>

Fucsia (S.F). Mujeres transgéneros, las más violentadas entre la comunidad LGBTI. Visible en: Revista Fucsia. Recuperado de: <https://www.fucsia.co/edicion-impresa/articulo/situacion-de-las-mujeres-transgeneros-en-colombia-violentadas-amenazadas/63577>

Ruíz. J. (2017). Ser y estar transgénero. Jóvenes transgéneros y acción colectiva. (tesis doctorado) Universidad de Manizales- Cinde.

Aravena G. y Atenas L. (2015) personas transexuales y discriminación laboral en la ciudad de concepción. (Tesis de grado) Universidad del Bio- Bio. Sistema bibliotecas- Chile

Ruiz T. (2017) Depresión y apoyo familiar en personas transgénero. (Tesis de grado) Escuela de medicina y ciencias de la salud.

Por la salud de las personas trans (2012) Recuperado de: <https://www.paho.org/arg/images/gallery/Blueprint%20Trans%20Espa%C3%83%C2%B1ol.pdf>

Planned parenthood (S.F) ¿Qué es la transfobia? Visible en: plannedparenthood. Recuperado de: <https://www.plannedparenthood.org/es/temas-de-salud/orientacion-sexual-y-genero/trans-e-identidades-de-genero-no-conforme/que-es-la-transfobia>

Redacción web (2020) Alarma en la comunidad LBTI. Visible en: La Nación. Recuperado de: <https://www.lanacion.com.co/alarma-en-la-comunidad-lgbti/>

Mayo Clinic (2018) Problemas de salud en personas transgénero. Visible en: Mayo Clinic.

Recuperado de: <https://www.mayoclinic.org/es-es/healthy-lifestyle/adult-health/in-depth/transgender-health/art-20154721>

Comisión Nacional para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres (S.F) ¿A qué nos referimos cuando hablamos de “sexo” y “género”? Visible en: Gobierno de México. Recuperado de: <https://www.gob.mx/conavim/articulos/a-que-nos-referimos-cuando-hablamos-de-sexo-y-genero>

Mujeres en red (2011) ¿Cuál es la diferencia entre género y sexo? Visible en: Mujeres en red, el periódico feminista. Recuperado de: <http://www.mujeresenred.net/spip.php?article1994>

Planned parenthood (S.F) ¿Qué debo saber sobre la transición? Visible en: plannedparenthood. Recuperado de: <https://www.plannedparenthood.org/es/temas-de-salud/orientacion-sexual-y-genero/trans-e-identidades-de-genero-no-conforme/que-debo-saber-sobre-la-transicion>

Dursum U. y Zolobczuk J. (2016). Guía para la transición de género. Recuperado de: <https://yesinstitute.org/wp-content/uploads/2017/05/2016-guia-transicion-genero.pdf>

Brodmeier K. (2020) Mujer trans denuncia discriminación por pico y género en Bogotá Visible en: El Heraldo. Recuperado de: <https://www.elheraldo.co/mujer-e-igualdad/mujer-trans-denuncia-discriminación-por-pico-y-genero-en-bogota-722115>